

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 7.

Precios de Abona

UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto: : : 5 céntos

Id. atrasado: : : 10

Cartes Postales

et vues photographiques de Balears
Guide-Album du touriste
aux îles Balears
3 PTS.

En vente en la Librairie de J. Tous.

AVISO

En las oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial Balear, calle del Conquistador núm. 7, se reciben proposiciones de compra de arroz, procedente de la cosecha de este año, en la Albufera de Alcudia, por partidas que no bajen de veintete sacos de 30 kilos.

Muestras, precios y condiciones, en las referidas oficinas.

Oficiales lampistas

Se necesitan con buenas referencias. Dirigirse Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia, núm. 10.

La sesión de ayer

Seguindo en nuestra penosa labor, hemos de ocuparnos hoy una vez más, para censurarla, de la conducta del Ayuntamiento de Palma. En la sesión celebrada ayer por nuestra corporación municipal, quedó nuevamente demostrada hasta la evidencia la falta de condiciones de que adolece la mayor parte de los concejales para desempeñar debidamente sus cargos.

Una de esas condiciones que en ellos con más frecuencia se echa de menos es la debilidad, la falta de carácter, la carencia de valor cívico que convierten a la mayoría en instrumento dócil, en masa ductil y maleable, en juguete, que hábilmente manejada por los pocos avisados que constituyen el conjunto, es llevada donde estos quieren, de conformidad con lo que á sus intereses particulares y políticos conviene.

En la sesión de ayer debía resolverse sobre una cuestión importante y trascendental para el municipio, planteada en la anterior. En ésta se había acordado que pasara la cuestión del procesamiento del concejal Sr. Martí al síndico Sr. Muntaner, á fin de que la estudiara y emitiera dictamen respecto de si la corporación debía reclamar contra el auto de procesamiento y consiguiente suspensión de aquel señor en sus funciones concejales. Varios de los Sres. concejales presentes en dicha sesión, —entre ellos algunos abogados— que por la índole de sus estudios deben ser considerados más competentes que sus compañeros en la materia de que se trataba, adelantaron su opinión, al parecer favorable, á la actitud de resistencia á dar cumplimiento al auto del juez en lo que se refiere á la inhabilitación temporal del señor Martí para el desempeño de su cargo. Se celebró la sesión de ayer y en ella se dió el triste espectáculo de que muchos de los concejales, apesar de la excepcional importancia del asunto puesto sobre el tapete, brillaron por su ausencia, siendo especialmente de notar la del síndico Sr. Muntaner, que no solamente no pareció en el salón de sesiones, sino que tampoco envió el informe que se le pidiera, ni siquiera tuvo la atención de excusarse por no haber evacuado la comisión que se le encargara.

Otros concejales hubo que en esta sesión opinaron de modo distinto del que habían opinado en la anterior, y se manifestaron menos convencidos del supuesto atropello cometido con el Sr. Martí y del deber en que se hallaba la corporación de acudir en alzada contra el auto del juzgado. La falta de asistencia de muchos de los Sres. Concejales monárquicos, tuvo en cierto modo compensación con la concurrencia de numeroso público cuya presencia suele ser signo de que se trata de im-

poner á la corporación soluciones determinadas, y del cual suele prevalecer la minoría para que ejerciendo su probado influjo sobre los medrosos elementos que constituyen la mayoría para lograr que prosperen sus pretensiones las pocas veces que para ello consideran necesario apelar á los grandes recursos, á los argumentos de fuerza.

El Alcalde Sr. Planas que, apesar de las relevantes condiciones personales que le adornan, entre ellas la entereza de carácter, es uno de los que en el seno del municipio tiene mayor predisposición á contagiarse de aquella debilidad de que antes hemos hablado como enfermedad predominante en la corporación, notificó al Sr. Martí que ocupaba su puesto al empezar la sesión, en los sillones del consistorio, el auto de procesamiento y la suspensión con el apercibimiento de que protestaba contra la conducta de Sr. Martí en el caso en que éste se negara á acatar aquellas disposiciones judiciales.

Seguio su curso la sesión discutiéndose largamente sobre si el Sr. Martí tenía ó no tenía derecho de continuar ejerciendo de concejal y sobre otras muchas materias que no creemos sean de la competencia del Ayuntamiento ni deban ser tratadas en las sesiones que éste celebre. De todo esto no hemos de ocuparnos, pues no cumple al fin que nos proponemos; pero sí debemos hacer notar el contraste que resulta al comparar la sesión de ayer—en lo que tiene relación con la asistencia de los concejales— con lo que sucede en otras muchas en que se ha de tratar algún asunto baladí exento de compromisos más ó menos graves y que solo afecta á los intereses de alguna persona determinada, pudiendo citar como ejemplo la recientemente celebrada en que se nombró un empleado subalterno de las oficinas municipales de la dotación de 720 pesetas anuales, á la cual asistieron 30 concejales —entre ellos 19 monárquicos— es decir, la casi totalidad de los que componen el Ayuntamiento.

En vista de esta comparación, insistimos en nuestra pregunta—días pasados formulada—¿Es posible que el municipio continúe tal cual se halla constituido? ¿Pueden el vecindario de Palma y el cuerpo electoral seguir contemplando con su habitual indiferencia la gestión de los actuales administradores de la hacienda municipal, ó deben persuadirse de que ha llegado ya el caso de llevar al municipio otras personalidades que nos libren de los frecuentes espectáculos que venimos lamentando?

La electricidad en los templos

El prelado de la diócesis de Madrid ha dictado una circular con las disposiciones siguientes:

- 1.ª Queda prohibido el uso de la luz eléctrica en los altares, lo mismo que el adorno de retablos, ornatinas, imágenes, etcétera, con arcos ú otros artificios de luces de esta clase.
- 2.ª Se prohíbe de modo especial iluminar el tabernáculo cuando contiene su Divina Majestad con luces eléctricas aunque las bombillas estén ocultas á la vista del público.
- 3.ª Se prohíbe igualmente el uso de bombillas de colores en los templos, permitiéndose solo las de vidrio incoloro ó esmerilado para la iluminación de los mismos.

Se concede un plazo, que terminará en 31 de diciembre del presente año, para que los encargados de las iglesias vayan haciendo desaparecer las instalaciones que se opongan á lo prescrito en esta circular. Pasado este tiempo haremos girar una visita de inspección á todas las parroquias, iglesias, etc., para que en todas se observe lo aquí mandado.

El prelado manifiesta en su circular que tales disposiciones las ha dictado para evitar los abusos que podrían venir, en desdoro de la seriedad del culto, bastardeando el espíritu de la piedad verdadera.

Nuestra información

¿Crimen por aborto?

Algo anormal sucede en La Puebla cuando ha tenido que intervenir la Justicia.

Voces que hemos recogido y de las cuales no se puede responder de su autenticidad, dan cuenta de una historia vulgar, tan vulgar que apenas se hubiera fijado en ella á no haber terminado en un crimen.

Trátase de una hermosa payesa, una de las más hermosas de aquel pueblo, que según se dice mantenía relaciones amorosas con un sujeto desde hacía algún tiempo. La intimidad entre aquellos enamorados era mucha.

Se cuenta que hace varias semanas los enamorados se trasladaron á Manacor en donde se avistaron con ciertas personas; no se da detalles de la entrevista que tuvieron; pero se sabe que pocos días después de haber regresado á La Puebla, la hermosa payesa se sintió horriblemente enferma, muriendo á los pocos días.

Se decía de público si la mujer había fallecido de un aborto; pero es el caso que el médico que la asistió certificó que había fallecido de enfermedad.

Hace cuatro días que la mujer falleció y debió levantar tal polvareda su muerte ó se debió sospechar de que no era natural ó que en ella había algo punible, cuando ayer pasó á aquella villa el teniente fiscal de esta Audiencia D. Monserrate García para practicar las diligencias á que hubiera lugar.

Un médico de Inca y el forense de La Puebla Sr. Crespi practicaron la autopsia al cadáver de la infeliz mujer.

Se decía que los referidos médicos en su dictamen afirmaban que aquella mujer no podía haber fallecido de la enfermedad que había certificado el médico de cabecera. El teniente fiscal Sr. García practicó las diligencias oportunas para el mejor esclarecimiento del hecho. Es de aplaudir la actividad de este funcionario público y bueno será que cuanto antes se den por terminadas las diligencias para que se sepa si en la muerte de aquella mujer hubo crimen por aborto, en cuyo caso deberán castigarse con dureza á los autores, ó si son falsos los rumores que circularon por el pueblo, en cuyo caso también debe hacerse público, para que no caiga el peso de un crimen sobre personas inocentes.

Mercado de ganado

Hoy en las Eramadas se ha celebrado mercado de ganado.

Solo se han puesto á la venta cabezas de ganado de cerda y éstas en número de unas 300.

Las cabezas en general no eran de mucho peso. Los precios oscilaban según clase y peso en 11, 11 y media y 12 pesetas la arroba.

La plaza de las Eramadas durante toda la mañana se ha visto muy concurrida por mercaderos.

Bastantes marinos de la dotación de la escuadra francesa también han paseado por aquel punto presenciando las compras y ventas de ganado.

Una mujer moribunda

Esta mañana, poco después de las nueve, los gritos de unas vecinas de la calle de Colón que pedían socorro han alarmado aquel vecindario.

Un guardia municipal se ha presentado al punto de donde salían las voces teniendo que auxiliar á una mujer llamada Ana Bisellach y Español de 73 años de edad, soltera, que vivía sola en el piso 4.º de la casa número 3 de la precitada calle. Dicha mujer se hallaba tendida en el suelo echando sangre por las narices y en estado muy grave.

Se ha avisado al médico D. Mariano Aguiló quien le ha facilitado algunos auxilios ordenando le fuese administrada la Extremaunción á la Bisellach.

Visita de inspección

El administrador de esta Aduana señor Polo, hace algunos días ha empezado la reglamentaria visita de inspección á las fabricas de alcohol industrial de esta provincia.

Ayer estubo en los pueblos de Petra y Santa Margarita, donde existen dos fabricas de esta clase respectivamente.

Hoy es posible que haya realizado la visita á la importante fabrica que los señores Salom y Rullán, han edificado hace poco en el Pont d'Inca.

Las impresiones que el Sr. Polo tiene de la visita no pueden ser más satisfactorias, según nos manifestó, en lo que se refiere al cumplimiento de las fabricas de alcoholes industriales.

Sin embargo, los resultados de la fabricación de este año con respecto á los industriales mismos dejan mucho que desear, efecto de las malas condiciones que ha ofrecido la primera materia.

Esta, que en su mayor parte es el higo ha sufrido mucho con las aguas y calores extemporáneos, privándose de gran cantidad de jugos que precisamente son los que se transforman en alcohol, después de la destilación.

Esto, como consecuencia ha desbaratado los cálculos de los industriales, que hoy ven mermada en extremo la producción de alcohol que habían presumido.

El precio también bastante elevado de la primera materia ha contribuído á la pérdida que experimentan nuestros fabricantes.

El Sr. Polo ha regresado de su excursión esta mañana.

El procesamiento del señor Martí.

Esta mañana el Sr. Alcalde ha recibido una carta, fechada en Son Servera, del Síndico Sr. Muntaner, quien se excusa de que no podrá asistir á la sesión del Ayuntamiento porque perentorios y urgentes quehaceres le reclaman fuera de esta ciudad.

En la misma carta, según se nos dice, el Sr. Muntaner se muestra conforme en que el Ayuntamiento puede recurrir en contra del auto de suspensión dictada por el Juez y dice que en este sentido hubiera estado do el seguro; pero que no lo hace porque tiene que salir de Palma; sin embargo, que esto ha comunicado al otro síndico Sr. Fuster, á quien explicó su opinión en este asunto, suplicándole que interpusiera el recurso si lo creía prudente.

La referida carta, esta mañana ha sido objeto de las conversaciones de todos los concejales que asisten por el despacho de la Alcaldía.

En la mañana de hoy el secretario del Ayuntamiento ha comunicado á los Síndicos Sres. Muntaner y Fuster el acuerdo de la corporación relativa á recurrir en contra de la suspensión del Sr. Martí del cargo de concejal.

Esta mañana el Alcalde Sr. Planas todavía no había suspendido el acuerdo de referencia.

Antes de hacerlo quiere consultarlo con algunos letrados.

En la mañana de hoy el Juez de primera instancia Sr. Armenteros ha pasado al Gobierno civil celebrando una larga conferencia con el Gobernador señor de Latorre.

La conferencia fué reservada; pero hay quien supone que hablo sobre la actitud que ayer tomó el Sr. Martí en la sesión del Ayuntamiento no queriendo acatar las órdenes del Juez, puesto que permaneció en el salón de sesiones, siendo así que no podía, por estar suspenso del cargo de concejal.

Dícese también que se habló del acuerdo tomado por el Ayuntamiento y de la actitud de ciertos concejales que no acataron las órdenes judiciales.

Hemos oído decir que mañana en el Ayuntamiento se recibirá un oficio del Juez pidiendo copia del acta de la sesión de ayer en lo que hace referencia á la suspensión del Sr. Martí.

También se decía que el Sr. Juez pedirá responsabilidades á los concejales que no acataron sus órdenes.

P. Mannel Lacalle

Esta mañana á bordo del vapor correo de Barcelona, ha llegado á esta capital el Rvdo. P. Manuel Lacalle, fraile dominico, muy conocido en el mundo científico por sus notables trabajos efectuados.

El P. Lacalle estubo en Palma hace unos cuantos años dando varias conferencias en la parroquia de San Jaime, las que fueron muy celebradas por el público numeroso que asistió á oírlas.

Pasará una corta temporada en esta ciudad y verificará varias excursiones por los puntos más pintorescos de la Isla.

El Rvdo. Padre se hospeda en casa de su amigo el teniente coronel de la guardia civil D. Raimundo Gutierrez.

Neecrología

Esta madrugada ha fallecido en Barcelona, en donde residía actualmente, el malogrado comerciante don Buenaventura Arán.

El Sr. Arán era persona muy conocida en esta capital en donde fundó la tienda de camisería y lencería que hoy pertenece á D. Manuel Bonet, situada enfrente de la iglesia de San Nicolás, siendo en aquella época una de las más notables de Palma así por lo bien surtida de género, como por lo esmerado de su confección y la elegancia de sus escaparates y mostradores. En otras empresas, no siempre afortunadas, dió el finado relevantes muestras de actividad y constancia en el trabajo.

Sealea ligera la tierra y alcance su familia consuelo en su aflicción.

El pleito de la condesa

Para el día 28 de los corrientes está señalada la vista en última instancia de la demanda de D.ª Antonia Gual contra los herederos de la herencia de Peralada perdida en primera y segunda instancia.

Lotería Nacional

La suerte que tan cariñosa se muestra desde que el Sr. Oliver (Maneu) y á los empleados y obreros de sus grandes talleres correspondió el *Gordo*, con nuestra isla, ha favorecido grandemente la recaudación de la Tómbola Nacional.

Datos tomados oficialmente arrojan el siguiente resultado, al comparar la recaudación de 1902 hasta la fecha con la de 1903 sin incluir los billetes de Navidad hasta hoy remitidos.

	1902		1903
	Ptas. Cts.		Ptas. Cts.
Enero	45 368 00	Enero	57 100 00
Febrero	26 370 00	Febrero	41 660 00
Marzo	32 290 00	Marzo	45 650 00
Abril	48 633 00	Abril	106 757 00
Mayo	31 350 00	Mayo	45 630 00
Junio	30 109 00	Junio	48 857 00
Julio	31 180 00	Julio	48 000 00
Agosto	28 877 00	Agosto	53 557 00
Septbre.	29 585 00	Septbre.	54 010 00
Octubre	9 070 00	Octubre	19 200 00
(1.ª Dna.)		(1.ª Dna.)	
Total	312.832 00	Total	520.401 00
Diferencia		Diferencia	207.569 00 Ptas.

Añádase á estos datos que en todas las expendiduras se agotan los billetes apenas recibidos y no se atiende por la Dirección al aumento que para satisfacer el mercado se solicita.

El aumento de lo hasta el 10 de Octubre recaudado, representa un 44 á 45 por ciento que se elevará á fin de año á más del sesenta.

Un disparo

Anoche en el caserío de los *Hostalets* ocurrió el siguiente suceso:

Pocos minutos antes de las nueve pasaba por una de las calles de aquel suburbio un individuo que se dirigía á Palma.

Al encontrarse dicho individuo en una taberna recién instalada en la calle segunda y en el momento de pasar, sonó una detonación producida al parecer por disparo de arma de fuego, no haciendo blanco.

A la calle, que estaba casi desierta, salieron varios vecinos pero para evitar compromisos ó no querer satisfacer su curiosidad, volvieron á entrarse enseguida en sus domicilios.

El citado individuo acompañado de un segundo teniente de infantería hizo algunas pesquisas para averiguar la causa de la detonación aunque sin resultado alguno.

Unas horas después el Sr. Comandante de la guardia municipal, quien fué participado el hecho pasó los *Hostalets* siendo infructuosos sus trabajos para esclarecer el suceso.

El autor del disparo se vió protegido por la oscuridad que reina en aquel suburbio puesto que el alumbrado público es en extremo deficiente; además allá falta seguridad personal puesto que un sólo guardia municipal (y en la actualidad enfermo) ha de ejercer vigilancia en una extensión considerable, lo cual permite que se pueda cometer cualquier crimen en la seguridad de que quedará impune.

Es preciso que las autoridades efectuen activas pesquisas para que el suceso citado no quede sin castigo.

Si la guardia civil (que tiene conocimiento del hecho) necesitase de excitación lo haríamos en la presente ocasión puesto que es muy vergonzoso que á diez minutos de la capital ocurran tales hechos.

Conciertos Crickboom

Esta noche a las 9 en punto se verificará la 1.ª sesión.
El programa es el siguiente:
Primera parte
Trío en sí bemol... Haydn.
a) Poco allegretto.
b) Andantino ed innocentemente.
c) Finale. Allemande. Presto assai.
Piano, violín y violoncello.
Sres. Granados, Crickboom y Romagosa.

Segunda parte
Sonata en do sostenido menor... Beethoven.
a) Adagio sostenuto.
b) Allegretto.
c) Presto agitato.
Piano.
Sr. Granados.
a) Romanza... Gabriel Fauré.
b) Rondó capriccioso... Saint-Saens.
Violín.
Sr. Crickboom.

Tercera parte
Sonata en do menor... E. Grieg.
a) Allegro con fuoco.
b) Romanza.
c) Finale.
Violín y piano.
Sres. Crickboom y Granados.

Dado el justo renombre de que gozan los concertistas y lo selecto y exquisito del repertorio, no podrán menos de pasar una deliciosa velada los asistentes al concierto.

Mañana, a la misma hora, se celebrará el segundo, bajo el siguiente programa:

Primera parte
Trío en re menor... Mendelssohn.
Segunda parte
a) Au soir.
b) Pourquoi?
c) Papillon noir... Shumann.
Sr. Granados.
a) Adagio... Max Bruch.
b) Aires populares bohemios... Sarasate.
Sr. Crickboom.

Tercera parte
Sonata á Kreutzer... Beethoven.
Para piano y violín.
Sres. Granados y Crickboom.

Atentados al por mayor

En esta provincia desde hace una corta temporada se suceden los atentados personales casi sin interrupción.

Además del hecho ocurrido anoche en los Hostales que no calificaremos de atentado aunque así lo parezca que reseñamos en otro lugar de este periódico tenemos noticia de los siguientes sucesos:

En Santañy, donde hace unos días se asesinó a un hombre de avanzada edad el día 20 sábado de las vírgenes sucedió lo siguiente:
Varios jóvenes estaban dando serenatas á varias muchachas.

De pronto sonó un disparo de arma de fuego y cayó herido al suelo el joven Guillermo Llambías Vidal de 20 años.

La guardia civil practicó diligencias para descubrir al autor ó autores del hecho deteniendo al joven Andrés Bonet Vicens, de 18 años, quien confesó su crimen.

El Llambías resultó con una herida en el bajo vientre de pronóstico reservado.

Ayer la guardia civil de Manacor puso á disposición del Sr. Juez de Instrucción el joven Luis Matemales de 18 años como presunto autor de haber causado varias heridas en la cabeza producidas con una piedra á su convecino Pedro Riera Salom.

En el sitio denominado *Can Tort* de San Lorenzo, Ibiza, el día 15 fué herido por disparo de arma de fuego el joven Eulalia Ferrer Guasp de 18 años de edad en ocasión de estar esta muchacha asomada en el portal de su casa.

Las heridas que recibió la Eulalia por fortuna son leves.
El bárbaro agresor no ha podido ser descubierto por la celosa guardia civil.

En San Antonio (Ibiza) estaban reunidos en una taberna varios jóvenes. Entre ellos debieron armar disputa puesto que uno, José Costa Costa, de 22 años, sacó una pistola y agredió á los demás sujetos resultando herido de pronóstico reservado el joven José Cardona.

A otro individuo que estaba en la taberna le chamuscaron con el fognazo del disparo, un pañuelo que llevaba atado á la cabeza.

Y por último, para terminar esta crónica negra, diremos que la benemérita de San Antonio (Ibiza) ha tenido á dos jóvenes autores de haber colocado un petardo de dinamita en el tragaluz del cuarto dormitorio de la casa morada de la vecina, de San Carlos Catalina Mari cuyo petardo, al explotar, ocasionó muchos desperfectos á la casa citada.

Máquina de hacer calceta

Se vende una en immejorable estado, casi nueva. Para informes dirigirse en el Centro de Anuncios.

Religiosas

Santoral
Para hoy.—Santos Pedro Pascual, Servando y Germán.
Para mañana.—Santos Rafael Arcángel y Martirián, obispo y mártir.

Cuarenta Horas
Mañana concluirán en la Merced. A las seis exposición, á las diez misa mayor. Por la tarde, actos de coro, rosario, meditación y reserva.

Notas del Carnet

De viaje
Entre el pasaje salido para Barcelona figuraban D. Pedro y D. Miguel Bosch, D. Agustín Banqué, D. Rafael Laí, don Bartolomé Planas, D. Ramón Soler de la Plana, D. Arnaldo Russifol y D. Bartolomé Font.

En el vapor *Nuevo Mahónés* salieron para Mahón D. H. de Sofra, D. José Aguiló, D. Antonio Sol, D. Antonio Puig D. José Brusquets, D. José de Laura, D. Jaime Llabrés, D. José Pons, D. Augusto y D. Vicente Rey.

En el vapor *Bellver* han llegado esta mañana de Barcelona D. Antonio Felíu, D. Alfonso Marqués, D. Martín Bena sar y familia, D. Miguel Ripoll y familia, D. Ramón Enseñat D. Miguel Roselló, Sr. Conde de Ayamans y señora, D. Valentín y D. Manuel Moragues, don Antonio Riera, D. Julian Oliver, D. Ventura y D. José Ballester, D. Juan Ribas, D. Juan Bauzá y señora, D. Juan Pascual, D. Jaime Granada.

En el mismo vapor ha venido el comandante de la guardia civil D. José Comas Valdepirso.

En el vapor *Balear* han salido para Ibiza y Alicante D. Rafael Comas, D. Juan Mir, D. Gaspar Amengual, D. Juan Tomás, D. Martín Martí.

De teatros

Principal
Hoy ha salido para Madrid el agente de teatro Sr. Sanchez el cual había pasado á Palma al objeto de ultimar la contrata de la empresa de este teatro para la venida de una compañía de verso que debe debutar el 14 del próximo Noviembre.

En dicha compañía figura de primera actriz la Señorita Pardo y conocida de nuestro público por haber trabajado de dama joven con la compañía del Señor Fuentes.

Irónico
El próximo martes saldrá para Barcelona el representante de la Empresa para ultimar los detalles de la próxima temporada de ópera, pues las listas de abono hacen presumir podrá realizarse el proyecto anunciado.

El 21 de Noviembre debutará en este teatro una compañía de zarzuela que pondrá en escena las obras más importantes del genero grande y todas las que se han estrenado ultimamente del genero chico.

Dicha compañía debía empezar el día 7 de Noviembre, si el abono que se solicita para las diez funciones de ópera no fuera una garantía para constituir una pequeña base con la cual la empresa pudiese ponerse á salvo de grandes perjuicios, ya que se necesita hacer desembolsos y sacrificios de importancia para llevar acabo el proyecto iniciado.

Maritimas

Movimiento del puerto
El movimiento de embarcaciones habido en el puerto durante el día de hoy ha consistido en la llegada á las seis de la mañana del vapor *Bellver* de Barcelona, en la salida del *Bellver* para Ibiza y Alicante y en la de varios faluchos costaneros para diferentes puertos.
Además el vaporcito *Cabrera* ha hecho varios viajes al rededor de los buques surtos en la bahía.

Otras noticias
Mañana el vapor *Bellver* no saldrá para Barcelona como de ordinario por tener que limpiar sus calderas.
En su lugar lo verificará el *Isleño*.
Han llegado á Barcelona procedentes de Ciudadela el pailebot *Flor del Mar* y la polacra goleta *Valentina*.
Los telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina de las ayudantías de los puertos de Sóller, Ibiza, Andraig, Alcudia y Mahón, acusaban mar rizada por la ventolina y tiempo inseguro.

Militares

Las pensiones de la cruz de San Hermenegildo
El *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra publica una Real orden regulando el número de pensiones que han de satisfacerse por la cruz de San Hermenegildo, según las categorías de gran cruz, placa ó cruz sencilla.
Sabido es que los oficiales del ejército obtienen por años de servicios, siempre que éstos sean sin notas desfavorables,

derecho á la cruz de San Hermenegildo, que comprende tres categorías. La cruz sencilla á los 25 años de servicio, la placa á los 35 y la gran cruz á los cuarenta.

Para pensionar estas cruces se asigna una cantidad anual de 301,250 pesetas, pero como los poseedores de ellas ascienden á 250 para la gran cruz, 878 la placa y 741 los de la cruz, no todas se pensionan, y sólo disfrutan de este privilegio unas cuantas en cada grupo.

La Real orden á que nos referimos, señala 59 pensiones para la gran cruz, 217 para la placa y 169 para la cruz sencilla, y de ahí las escalas de aspirantes á pensión. Pensión que se disfruta cuando son muy viejos los aspirantes y cuando se hallan en situación de retirados la mayor parte de ellos.

La guardia civil
Según los datos facilitados por la Dirección general de la Guardia civil, el benemérito instituto consta hoy de 122 jefes y 776 oficiales; 16.680 clases y guardias de infantería, y 1.867 de caballería, ó sea un total de 893 jefes y oficiales de tropa, con 2.340 caballos.

Esa fuerza se distribuye en 18 tercios, con 53 comandancias, más dos de éstas independientes en Baleares y Canarias, las que á su vez se subdividen en 481 líneas y 2.460 puestos.

Existe además la Dirección general, un Colegio para guardias jóvenes, otro para oficiales y una comisión de remonta.

Para las plantillas orgánicas le faltan 107 individuos de tropa de infantería y le sobran 53 de caballería. También le faltan 54 caballos de oficial y 45 de tropa.

En la tropa hay 758 enganchados, 12.795 reenganchados y 4.994 voluntarios sin premio. El presupuesto total para la fuerza asciende á 24.451.662 pesetas y 600.600 para acuartelamiento.

El número de jefes que figuran en las escalas es de 135, y oficiales 829. Dadas las cifras de las plantillas, resulta un excedente de 11 y 53. Totales: hay 962. Plantilla, 898. Excedente, 64.

Durante el mes de Septiembre último ha realizado la Guardia civil la captura de 1.340 delincuentes y ladrones, 34 reos prófugos, 20 desertores del Ejército, siete de presidio y 1.120 por faltas leves; total, 2.521. Ha hecho además 440 denuncias sobre infracciones de caza y pesca, recogidas 1.299 armas y descubierto 28 contrabandos.

La Política

De Mallorca
Se nos ha asegurado que D. Jaime Brodat, candidato designado por los conservadores para luchar en el sexto distrito, en manera alguna acepta aquel puesto.
También se decía que D. Segismundo Morey, no quería presentarse candidato por el segundo distrito.

El exconcejal republicano D. Juan Piña se dice que se presenta candidato por el primer distrito, con carácter de republicano independiente.

Si la noticia se confirma, serán cuatro los candidatos para este distrito: un maurista, un liberal, un republicano, apoyado por el partido, y otro independiente (el Sr. Piña).

Dícese que existen dificultades dentro de los conservadores para completar su candidatura. Así lo prueba el hecho que algunos no quieren aceptar el puesto y que no se encuentra candidato para el tercer distrito.

La escuadra francesa

Los franceses en Mahón
El Sr. Parpal, corresponsal en Mahón de *El Noticiero Universal*, de Barcelona, ha expedido los dos siguientes telegramas á aquel diario:
«Mahón, 21.—Acaba de fondear el crucero de guerra francés *Linois*, procedente de Tolón.

Dícese que el martes fonderá una escuadra francesa.

Mahón, 21.—Según noticias oficiales, el martes llegarán seis buques de la escuadra francesa del Mediterráneo.

El crucero *Linois* saldrá mañana para Palma. Su comandante ha visitado á las autoridades, acompañado del vicecónsul francés.

No ha saludado á la plaza por no llevar los cañones reglamentarios.

En la Plaza de Abastos
Esta mañana á primera hora se presentaron en la Plaza de Abastos algunos mayordomos de los buques de la Escuadra francesa surta en nuestra bahía.

La plaza presentaba el aspecto normal. Los vendedores no habían aumentado los precios esperando sin duda la cantidad de la demanda.

El cambio de pago al 25 por 100 lo mismo los luises y monedas de oro de 10 francos que los napoleones.

La demanda fué escasa.

En el matadero se hizo la matanza ordinaria esperándose para hoy que se habra hecho consumo de las existencias en las cámaras frigoríferas.

Los mayordomos compraron alguna fruta que pagaron á los precios ordinarios según clase. Adquirieron alguna cantidad de pescado que descargó el regular surti-

do de la pescadería procedente de la pesca del bou.

En suma el mercado no ha sufrido alteración en los precios.

En algunos establecimientos la plata francesa se ha pagado á la par.

El día de hoy
A las primeras horas de la mañana han bajado á tierra muchos mayordomos y agentes de compras, que se han provisto de carne y fruta en pequeñas cantidades.

También han venido á tierra parte de las fuerzas francas de servicio y muchos oficiales.

Estos en bicicleta han recorrido las afueras de la ciudad.

Algunos se han dirigido á Miramar.

Visitas á los buques

A las dos de la tarde el capitán general Sr. Ortega, acompañado de su ayudante Sr. Dalmer han pasado á bordo del buque almirante á devolver la visita al almirante de la escuadra Mr. Budoug.

A las tres de esta tarde el Sr. Gobernador civil acompañado del Secretario del Gobierno han pasado á bordo del acorazado *Saint Louis* devolviendo la visita al almirante M. Budoug.

Poco después el Alcalde Sr. Planas y varios concejales han devuelto también la visita al Almirante.

A los visitantes les han hecho las salvas de ordenanza.

Sabemos que entre ambos se han cruzado frases de cariño para España y Francia.

Movimiento de buques

A las ocho de la mañana ha levado anclas para la mar el contratorpedero *Arboles* surto en la escollera del muelle. Ha tomado la dirección de Levante.

Sobre las tres ha regresado fondeando en su primitivo puesto. Hemos telefonado con el Vigía de Porto Pi diciéndonos que dicho buque ha regresado de la parte de levante creyendo que había ido á Alcudia.

Otro buque

Conforme digimos en nuestro número de ayer á las siete de la mañana de hoy ha llegado el crucero *Linois* fondeando junto el crucero *Galilee*.

EN LA AUDIENCIA

Crimen por celos

Juicio por Jurados

(Primera sesión)

El público

Media hora antes de la indicada para la celebración del juicio de hoy en el patio y sala de espera se había aglomerado inmenso gentío atraído por el deseo de conocer los datos concernientes al crimen perpetrado en Campos del cual dimos cuenta detallada á nuestros lectores.

A las voces de «audiencia pública» la sala ha sido ocupada por la concurrencia.

El Tribunal

Se ha constituido el Tribunal del Juicio.

La sección de Derecho la componen los magistrados Sres. Villar y Verdú presidiéndola D. Vicente Ferrández.

El Ministerio Público lo representaba el teniente fiscal D. Monserrate García.

De la defensa del procesado estaba encargado el joven letrado D. Manuel Fiol.

El hecho de autos

En la villa de Campos en el corto plazo de tres meses se cometieron dos crímenes. Del primero que se perpetró á mediados de Octubre resultó muerto el vecino Miguel Oliver. El segundo es el que nos ocupa.

Las pruebas practicadas en el día de hoy han demostrado claramente que los celos, fué lo que indujo á consumar el hecho.

Entre los vecinos de Campos Vicente Jordá (a) Llorito y Pedro Puigerver no reinaba la mayor armonía. Presumían algunos convecinos que ambos mantenían relaciones ilícitas con Antonia Mas, madre de la que fué esposa del primero.

De esto se deducen los rumores y los odios que existían, odios que se manifestaron en la noche del 31 de diciembre último sobre las nueve y media.

Los indicados vecinos se cruzaron la calle frente á *Can Saleta*. Allí, en el momento crítico, sugirió en ellos el ánimo de venganza y se agredieron mutuamente.

De la agresión entablada resultó herido de gravedad el *Llorito* llevando en la mano un pedazo de manta que arrancó á la en que se embozaba el Puigerver.

La noche era fría, muy oscura y eso fué lo que impidió al herido conocer á su adversario, según declaró á las personas que le prestaron auxilio.

La misma noche se prendió en su domicilio á Pedro Puigerver que negaba en los primeros momentos ser autor del hecho que le imputaban, pero que después se confesó como tal obrando empero en legítima defensa.

Declaración del procesado

Pedro Puigerver y Ballester

Este es el que se sienta hoy en el banquillo y á quien se acusa como autor del crimen.

Es vecino de Campos, tiene 45 años de edad y es viudo. A preguntas del Sr. Fiscal sobre el hecho de autos dice lo siguiente: Que mantenía relaciones con una mujer domiciliada en *Son Canet* las cuales no

daba ver bien el interfecto toda vez que le manifestó repetidas veces, que de no interrumpirse dichas relaciones, le contaría la vida; que temeroso de estas amenazas huyó siempre de donde habitaba el Jordá á quien suponían autor de la muerte de un convecino de Campos llamado Miguel Oliver (Viú).

Que la noche de autos, después de cerrar salió de su casa, encontrando en la calle de las Esquinas al interfecto, que le cogió de la manta que se embozaba agredándole con el puño y que para defenderse sacó un cuchillo con el cual infirióle de cuchilladas marchando luego á su domicilio.

Reconoce también la manta, el cuchillo y el traje que llevaba el día de la ocurrencia.

Prueba pericial

D. Cosme Prohens y D. Damian Mesquida Son los médicos de Campos que intervinieron en la diligencia de autopsia llevada á cabo en la persona de Vicente Jordá. Han declarado aclarando varios conceptos referentes á las heridas que fueron inferidas al interfecto.

Dicen además que pulsado el procesado en el momento de prestar declaración ante el Juez instructor, tenía el pulso normal, pero que pulsado otra vez ante el ádaver de Jordá se le notó una alteración extraordinaria.

Se ha renunciado á otros peritos por indicación del Sr. Fiscal.

Prueba testifical

En la prueba testifical, si bien han desfilado ante el tribunal bastantes testigos y se ha renunciado á otros tantos, se ha reducido su importancia á la declaración de varios testigos que enumeramos.

Bartolomé Lladó Más

Era vecino de la casa del finado. Ates-tigua que en la noche de autos, rumores extraños le alarmaron y salió á la calle y el vecino Miguel Lladó le dijo que Jordá estaba herido junto á *Can Saleta* a donde fué y encontró con éste y que al interrogarle sobre el hecho le dijo que le habían dado de cuchilladas ignorando qui en, pero al agresor le arramó un pedazo de manta.

Añade que corría por el pueblo el rumor de que el finado había muerto á Miguel Oliver (Viú).

Bartolomé Oliver Pujol

Declara en sentido análogo al del testigo anterior asegura que el interfecto era hombre de buena conducta y que como á tal le tenía el declarante.

Dice que la noche de autos era fría y muy oscura.

Otros testigos

Han declarado el cabo é individuos de la guardia civil del puesto de Campos otros testigos coincidiendo sus declaraciones en que el interfecto era hombre de buenos conceptos.

Las declaraciones han carecido de interés.

La prueba documental tampoco ha revestido importancia.

Suspensión

Terminada la documental el abogado defensor ha manifestado tener que modificar sus conclusiones provisionales, para lo cual se suspendió la sesión por diez minutos.

Reanudada la vista se ha dado lectura á la modificación introducida por la defensa en la cual sostiene la circunstancia de haber obrado el procesado en legítima defensa terminada lo cual, en atención á lo avanzado de la hora se ha suspendida la vista para continuarla mañana en segunda sesión.

SUBASTA

El día 6 de Noviembre á las once de la mañana en la notaría de D. Alejandro Rosselló se vendrán en pública subasta voluntaria al mejor postor las siguientes cosas:

Una casa situada en la calle de San Magín, núm. 25, del Arrabal, consistente en un horno, que consta de botiga, corral y dos pisos interiores, con salida por detrás al callejón llamado de la Cueva

Otra de la calle de los Molinos, núm. 23, que consiste en algarfa y un piso.

Otra en la calle de la Barrera, núm. 5 y 7, consistente en sótano, botiga y dos pisos interiores y otra en la calle de la Industria ó camino de Son Rapiña, sin número, que consiste en los bajos de un molino.

Las condiciones de subasta junto con los títulos de propiedad estarán de manifies en la Cristalería de D. Honorato Berga, calle de los Fideos, núm. 4.

INTERESANTÍSIMO

A NUESTROS LECTORES

Carre-a breve y sin gastos—No más rutina

Por 5 pesetas en Palma de Mallorca ó 5'40 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32, por 22, de 96 páginas de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble. Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. Manuel F. Font, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.—Dirigirse á D. Pedro Espin, Centro de impresiones, Conquistador, 32, Palma de Mallorca. Caduca el día 14 de Noviembre.

Gacetillas

D.ª Josefa Valls, nos suplica manifestemos a las personas que tengan papeletas del sorteo del 31 de los corrientes que en vez de los números 2669—2679—2680—6477, que por equivocación se expresan en dichas papeletas, son los números 2.679—2.680—33.206—33.207, que son los que tiene en su poder.

En su consecuencia los tenedores de las citadas papeletas equivocadas pueden pasar por la Plaza del Aceite n.º 13 donde se las cambiarán por las verdaderas.

En la Central Telefónica de esta ciudad se hallan depositados los siguientes despachos dirigidos a D. Sebastian Pizá, Brossa 19 y al señor Forteza.

La Junta de teatro de la Sociedad de socorros mutuos *La Protectora* ha acordado dar en arriendo dicho teatro, de conformidad con las condiciones que obran en Secretaría, a cuyo efecto se admitirán las proposiciones que se presenten hasta el día 31 del actual.

Ley de Enjuiciamiento criminal.—1 tomo tela 550 ptas. Librería de J. Tous.

La *Gaceta*, publica un anuncio del tribunal de oposiciones a la cátedra de Química Orgánica vacante en la Universidad de Salamanca, por el que se deja sin efecto la convocatoria inserta en el diario oficial el día 14 del corriente, a causa de no poderse constituir dicho tribunal por falta de jueces.

Esta mañana han sido encerrados en Capuchinos dos limpiabotas que han reñido en la Plaza Mayor.

La guardia civil de Sóller ha detenido a Lorenzo Pel Busquets por haber desertado del Ejército.

El día 11 de Noviembre próximo en la Comisaría de Guerra de esta Plaza se celebrará un concurso para la compra de diferentes artículos.

Van regresando a esta isla los obreros mallorquines que pasaron a Cuba para efectuar los trabajos de zafra.

Sabemos que por la fuerza de la benevolencia de este puesto se efectúan diligencias activas a fin de evitar que el *Mena*, sujeto que se fugó de la cárcel de Sineu, pueda cometer fechoría alguna. Dicha fuerza hace unos 15 días efectúa gestiones para conseguir capturarlo.

Por Juzgado de Instrucción del Batallón de Artillería de Menorca, se requiere a los paisanos Antonio Prats Oliver, natural de Provensals y José Casadevall Vimbó natural de Lérida.

La guardia civil de Son Servera ha denunciado a dos sujetos que apacentaban ganado en propiedad ajena sin tener permiso para ello.

Las cantidades que deben ingresar en el Tesoro, los dueños de minas de esta provincia por el impuesto del 3 por 100 correspondiente al tercer trimestre del corriente año ascienden a 532'32 pesetas.

Manual de contribución industrial.—3 ptas. Librería de J. Tous.

El Alcalde de Muro ha publicado un anuncio para llevar a cabo subastas de arriendo a la exclusiva de líquidos y carnes para hacer efectivo el cupo de consumos de 1904.

En el B. O. de la provincia se publicarán relaciones de los individuos inscritos en la provincia marítima de Mallorca que cumplen 19 y 20 años de edad en el próximo año de 1904.

Hasido nombrado fiscal de la Audiencia de Barcelona el señor Suarez Gutierrez, que ocupa actualmente el cargo de Juez de Instrucción del partido de Manacor.

En virtud de haber empezado el periodo electoral, en la planta baja de las Casas Consistoriales, han quedado expuestas al público las listas para las próximas elecciones municipales.

El pabellón del *Cinematógrafo Balear* todos los días que se celebra función continúa viéndose muy concurrido.

Desde esta mañana se encuentra guardando cama, a causa de un ataque, nuestro amigo D. Pedro Alcántara Borrás secretario del Juzgado municipal.

Hacemos votos para su pronto alivio.

Nuestro amigo el ingeniero jefe de montes D. Rafael Alvarez Sereix, ha sido declarado cesante por el señor Gasset del cargo que desempeñaba en el Ministerio de Agricultura.

Por el Comandante de Marina de Mallorca se cita a los dueños de 29 buitos de tabaco de contrabando que conducía el falucho San José, el cual fué apresado en Cala Magaluf de la Porrassa el 12 de Diciembre de 1902.

El señor Comandante de Marina de Ibiza ha reinitido al Gobierno civil una relación de los inscritos de aquella brigada que cumplen 20 años de edad en el próximo año de 1904.

Manual de conversación español-italiano.—2.º 50 ptas. Librería de J. Tous.

En el Ayuntamiento de San Lorenzo este año se amortizará una plaza de concejal por haber disminuido el censo electoral de aquella villa.

La guardia civil de Pollensa ha denunciado a un sujeto por la falta de pastoreo abusivo.

El Sr. Gobernador civil por medio de circular recuerda a los señores Alcaldes que deben cuidar de que el Municipio disponga de suficiente cantidad de linfa vacuna para practicar las vacunaciones y revacunaciones en las familias pobres durante un mes de la presente estación.

En la Alcaldía de Lluchmayor está expuesto al público a efectos de reclamación el padrón de carruajes de lujo para el próximo año de 1904.

El señor Comandante de Marina hace saber que D. Antonio Bosch y D. Miguel Pascual han presentado en aquellas oficinas una solicitud pidiendo poder pescar esponjas en las costas de las Baleares; el público podrá presentar sus reclamaciones en contra de aquella solicitud en el término de 15 días.

Los dueños de la sombrerería de Cort, señores Riera y Pizá, nos participan haber recibido grandes novedades en sombreros y gorras para la próxima estación de invierno.

Los excedentes de cupo y fuerzas de Infantería continúan practicando ejercicios.

Ayer tarde, a las 4 y media, en la capilla de San Alonso del monte Bellver empezó una novena dedicada a dicho Santo.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín y Compañía, Banqueros y Expenditoria general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien los pida.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

Próximamente las acreditadas Pastillas Morelló irán envasadas en cajas metálicas.

Consejo útilísimo.—La pereza en las digestiones, causada por disgustos, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el *Elixir Estomacal de Saiz de Arlos*. Diez años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra *Stomatix*, marca de fabrica registrada en Europa y Américas.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)
Los diputados de Sevilla.—Visita a Silvela.

Madrid 22 á las 19

Los diputados ministeriales de Sevilla han visitado al Sr. Silvela para entregarle una carta de los conservadores de aquella provincia en la que se le pide no se retire de la política.

El Sr. Silvela les contestó que el acuerdo tomado era irrevocable y les aconsejó que apoyen al actual Gobierno.

La viruela en Madrid

Madrid 22 á las 19.

Preocupa grandemente la atención pública el aumento que en pocos días ha experimentado la viruela.

El gobernador ha visitado la sala del hospital provincial en la que existen unos cinco atacados de esta enfermedad.

En casas particulares se han registrado 15 casos.

Los mineros de Biibao

Madrid 22 á las 20'30.

Bilbao.—Continúa la huelga que sostienen los mineros de esta provincia.

Tanto los patronos como los obreros se muestran intransigentes.

El gobernador civil continúa las gestiones para arreglar el conflicto.

El escuadrón de caballería de Arlabán marchó á la cuenca minera para evitar toda alteración del orden.

Ha llegado á esta población pro-

cedente de San Sebastián el regimiento de Valencia.

Huelga.—Obreros que se adhieren

Madrid 22 á las 23

Barcelona.—El gobernador civil ha ordenado la clausura de la sociedad que tenían constituida los obreros de la fábrica de gas de Sebón.

Los faroleros se han adherido á la huelga que sostienen los obreros gasistas.

Para evitar que la población quede á oscuras se ha dispuesto que enciendan los faroles del alumbrado público los serenos.

Muchos obreros han ofrecido á las directivas de la compañía de gas sustituir á los huelguistas si se les garantiza la libertad del trabajo.

Amortización.—felicitación

Madrid 22 á las 24.

En breve la *Gaceta* publicará una disposición del ministro de Marina amortizando un 25 por 100 de las vacantes que existen en todos los cuerpos de la Armada.

El general Azcáraga fué al Congreso para felicitar al Sr. Romero.

Saneamiento de la moneda.—Proyecto de crédito.

Madrid 22 á las 24.

El Sr. Sánchez Toca apoyará en el Senado las enmiendas presentadas al proyecto de saneamiento de la moneda.

El lunes el Sr. Cobián presentará al Congreso un proyecto pidiendo un crédito de 2,600.000 pesetas para liquidar el presupuesto vigente de Marina.

Congreso

Madrid 22 á las 17.

En la sesión de hoy del Congreso, el diputado Sr. Morita protesta del procesamiento de algunos sujetos que fijaron frente á la Universidad periódicos que llevaban la imagen de la República.

El Sr. García Alix dice que aquel hecho continúa delicto.

El Sr. Salmerón protesta y dice que los republicanos no están dispuestos a tolerar que el gobierno cometa estos atropellos.

El Sr. Moraita dice está dispuesto a llevar á los tribunales, por esta arbitrariedad, al gobernador de Madrid.

Se entra en la orden del día. Se procede á la elección de presidente de la Cámara.

Se han abstenido de votar los liberales, los republicanos, los carlistas y los canalejistas, excepto los Sres. Rivas Gallardo y Bosch.

El Sr. Romero Robledo ha sido elegido presidente del Congreso por 186 votos. Hubo cuatro papeletas en blanco y seis nulas.

Esta votación se la señala como el primer fracaso para el Sr. Romero Robledo y á este propósito se recuerda que el Sr. Villaverde, en la última legislatura, tuvo 273 votos, para el mismo cargo.

Los que votaron á Romero

Madrid 22 á las 23'30.

Los Sres. Gallardo, Rivas y Durán que han votado al Sr. Romero Robledo, han manifestado los dos primeros que seguirán dentro del partido liberal y que el último se separará; pero que no abdica de sus ideales.

Senado

Madrid 22 á las 19.

En la sesión de hoy del Senado, el ministro de Estado, contestando al Sr. Bonet dijo se mostraba favorable al fomento de la exportación y á la creación de puertos francos y zonas neutras.

El Sr. Labastida censura la intrusión de los tribunales ordinarios en las cuestiones políticas.

El Sr. Calvo Martín pide que se adopten medidas sanitarias para evitar la propagación de la viruela.

Y se levantó la sesión.

Los liberales

Para elegir el jefe

Madrid 22 á las 24.

En el Congreso han celebrado una detenida conferencia los señores Marques de la Vega de Armijo y Monteros Rios. En ella han tratado sobre el nombramiento de

una comisión para que proponga la manera de elegir jefe.

Se acordó que aquella comisión fuera compuesta por los tres Condes de Romanones, Puigserver y don Amós Salvador.

Esta comisión se reunirá mañana para comenzar los trabajos.

Reunión de Senadores

Madrid 22 á las 23.

Bajo la presidencia del señor Montero Rios se han reunido los senadores liberales, con el objeto de cambiar impresiones acerca del debate que ha de plantear el señor Gullón, á mediados de la proxima semana.

Interpelación.—Serenata á Romero

Madrid 23 á las 0'45.

De Paris dicen que en la Cámara de diputados se ha discutido la interpelación política, la cual terminó dándose un voto de confianza al Gobierno, por 332 votos contra 233.

Los comites romeristas mañana obsequiarán con una serenata al Sr. Romero Robledo por haber sido elegido presidente del Congreso.

El retrato del Papa

Madrid 23 á las 0'45.

Roma.—Los frailes descalzos españoles die en cuenta al Papa Pio X de haber hecho entrega del retrato suyo á la familia real española.

Además le notificaron que la familia real contestará á Su Santidad agradeciendo el obsequio por la vía diplomática.

Ingleses y españoles

Madrid 23 á las 0'45.

Ferrol.—A bordo del gran acorazado inglés *Majestic* se ha dado un almuerzo con el que el almirante de la escuadra inglesa surta en este puerto obsequia á las autoridades.

El almirante brindó por el rey Alfonso XIII, por el Ejército, la Marina y los españoles todos.

En hermosos párrafos recordó los días gloriosos en que los españoles é ingleses lucharon juntos.

Hoy se celebrará un banquete en la Capitanía general en obsequio de los ingleses.

Ladrones detenidos

Madrid 23 á las 1'30.

En el pueblo de Verinorense han sido detenidos 8 mujeres y 10 hombres los cuales parece son autores del asalto y robo verificado á la *troupe* de rusos en Palencia.

A los ladrones se les ha ocupado gran cantidad de monedas de oro y varios caballos.

Huelga solucionada.—Obreros disgustados.

Madrid 23 á las 2'10.

Se halla solucionada la huelga de los obreros metalurgicos de Victoria.

Los obreros de Matapozuelos (Valladolid) encuentranse disgustados porque la benemérita les allana las moradas. Dicen que protestaron de estos hechos ante el gobierno.

Bizkaitarra gravísimo

Madrid 23 á las 9.

Bilbao.—El jefe de los biskaitarras D. Sabino Arana se halla gravemente enfermo habiendo sido sacramentado. Se teme un pronto y funesto desenlace.

Sobre el saneamiento de la moneda

Madrid 23 á las 23'30.

Ha fracasado el intento de formar una candidatura parlamentaria para el nombramiento de una comisión que estudie el proyecto del saneamiento de la moneda.

Los diputados liberales financieros se reunirán mañana bajo la presidencia del Marqués de la Vega de Armijo. Es casi seguro que se negarán á aceptar el puesto, apesar de que el Sr. Moret entiende que no debe rehuirse la invitación.

Los republicanos reunidos bajo la presidencia del Sr. Salmerón han acordado no asociarse para tratar este proyecto, considerando que es anticonstitucional la actitud del gobierno.

Combinación de gobernadores.

Madrid 23 á las 9'30.

Según *El Liberal*, para el doce

del próximo mes, el gobierno prepara una estensa combinación de gobernadores entre los cuales figurarán los de Barcelona, Cádiz y Bilbao.

En Montellano, al anocheecer de ayer, hubo una colisión entre obreros que pretendían parar los trabajos de de las niñas y quemar la casa del contratista de las obras.

Acudieron en el acto los guardias forales.

Hubo tiros por ambas partes, resultando algunos heridos.

Con toda energía.—El Sr. Navarro Reverter.—Automóvil destruido.

Madrid 23 á las 10'15.

El Globo dice que habiendo escrito el exministro de Marina Señor Sanchez Toca al que actualmente desempeña el cargo Sr. Cobián, preguntándole por sus planes ministeriales, el Sr. Cobián le contestó que mantendría con toda energía la concesión de créditos con destino á la armada, no variando su actitud, diga lo que quiera el Sr. Villaverde.

Corre el rumor de que el exministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter ingresará en el partido liberal.

Pamplona.—Un automóvil en que montaba Mr. Combes ha quedado destruido en Lecumberry. Mr. Combes y dos señoras que le acompañaban han sufrido heridas graves.

La "troupe", rusa robada

Madrid 23 á las 9'00.

La *troupe* de Palencia se componia de varios austriacos y rusos; á los primeros les robaron 8 000 francos y a los segundos 10.000.

La *troupe* ha alquilado en Madrid un solar situado en los Cuatro Caminos.

En la Embajada de Rusia se ha recibido una carta firmada por J. Gómez y Paulina Tubano diciendo que no han sido robadas sino depositadas para casarse legalmente.

Se dice que la *troupe* ha sido contratada por la empresa del teatro Lírico para dar funciones.

Ha llegado á Madrid la *troupe* rusa robada en Palencia. Entre la *troupe* hay numerosos austriacos.

El Cónsul de Austria ha interesado al ministro de la Gobernación en la busca de los salteadores; y el Sr. García Alix ha dirigido un telegrama circular á los gobernadores de provincias ordenándoles que hagan pesquisas con objeto de descubrirlos.

Los detalles del asalto confirman que los rusos fueron agredidos con navajas, sables y revolvers por los húngaros, los cuales se llevaron 18 000 francos.

El asalto se verificó en la madrugada del día 10. Cinco húngaros penetraron en las tiendas donde dormían Paulina Dematter y Tuba Kuviek amordazándolas cogiéndolas en brazo y llevándoselas. Cuando los rusos se apercibieron del rapto se dirigieron á la tienda de los húngaros para rescatar á las mujeres. El padre de Paulina recibió un garrotazo en la cabeza. Entonces se entabló una lucha campal, y éstos los rusos obligados á huir. Los húngaros se aprovecharon de la ocasión para apoderarse del dinero y ropas pertenecientes á aquellos.

Explosión de un barrero.—Dos muertos y un herido gravísimo.

Madrid 23 á las 10'15

Telegrafian de Linares que en la mina de los *Arroyanos* hizo explosión un barrero ocasionando la muerte de dos obreros é hiriendo á otro que se halla gravísimo y al que se habrá de amputar una pierna, temiéndose que fallezca.

La bolsa de hoy

Madrid 23 á las 16.

(URGENTE)

Interior contado	77'35
Interior fin de mes.	77'42
Amortizable 5 por 100	97'25
Banco de España	476'50
Compañía de Tabacos	441'50
Franco	31'75
Libras	00'00
Exterior de París	91'00

Gran liquidación forzosa por derribo de la casa

en el Establecimiento de pañería de ANGLADA Y LLAUGER

Antigua casa de Can Bit-la, Jaime II, números 113 y 115

En este establecimiento se liquidan todos los géneros propios para la estación de invierno, como chaviots, patenes, estambres, gergas, vieñnas, trajes novedad, [pantalonería y todos los demás artículos del ramo de pañería.

Precios sin competencia, por ser la última temporada de invierno de espenderse géneros en dicho establecimiento, liquidándose todas las existencias. Visítale antes de hacer las compras y os convenceréis.

Anglada y Llauger, antigua casa de Can Bitla, Jaime II, números 113 y 115

Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero

600,000
Marcos ó aproximadamente **Pesetas 1.000,000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo. Especialmente:

1 Premio á Marcos	300000
1 Premio á Marcos	200000
1 Premio á Marcos	100000
1 Premio á Marcos	80000
1 Premio á Marcos	60000
2 Premios á Marcos	50000
1 Premio á Marcos	45000
3 Premios á Marcos	40000
1 Premio á Marcos	35000
5 Premios á Marcos	30000
5 Premios á Marcos	20000
3 Premios á Marcos	15000
16 Premios á Marcos	10000
40 Premios á Marcos	5000
100 Premios á Marcos	3000
160 Premios á Marcos	2000
619 Premios á Marcos	1000
812 Premios á Marcos	400
32014 Premios á Marcos	169
20017 Premios á Marcos	300
200, 144, 111, 100, 78, 45, 21.	

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 111,000 billetes, de los cuales 58,795 deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios. Además se reparten al final de la lotería 57,205 billetes gratuitos valederos para la primera clase de la siguiente lotería. Todo el capital asciende á **Mcos. 10,856,562** ó sean más de Pesetas

18,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 58,795 premios inclusive 8 premios extraordinarios llamarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más feliz de la 1.ª clase pueda importar Marcos 60,000, el de la 2.ª 55,000, ascendiendo en la 3.ª á 60,000, en la 4.ª á 70,000, en la 5.ª á 75 mil, en la 6.ª á 80,000 y en la 7.ª clase pueda en caso más feliz eventualmente importar 600,000, especialmente 300,000, 200,000 y 100,000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndolos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Múltos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el Crédit Lyonnais de Madrid como en todas las agencias de este establecimiento en Provincias, en este último caso se debe indicar que la consignante entrega ha de traspasarse al Crédit Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Pesetas 10
- 1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del 10 de Noviembre de 1903.

Valentín y Compañía

Expendiduría general; HAMBURGO (Alemania)

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida

Tintorería Parisiense

DE FRANCISCO MARTÍ

Casa fundada en 1874, Jaime II, núm. 55 (antes Bastaxos)

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela, y al público en general, que después de tres meses de ausencia, viajando por el extranjero, y habiendo visitado las principales manufacturas de dichos países, ha sido portador de las últimas novedades para teñir toda clase de ropas en todos colores, así como también para el lavado, una de las especialidades de esta casa es el LAVADO A SECO. Todos estos trabajos se hacen sin necesidad de descoser ninguna prenda, como también son garantizadas, prueba de ello los muchos años de existencia, por lo tanto no debe confundirse esta casa con otras.

Esta casa no tiene sucursales.

PRECIOS MUY MÓDICOS

Vapores Trasatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana. Saldrá el día 27 de Octubre el vapor

Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros para dichos puntos

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se hace presente á los señores cargadores que no se admitirá la carga que no esté previamente comprometida. La carga se recibirá en lanchas los días 24 y 26 de este mes.

CONTRA EL FRIO Y LA HUMEDAD

FABRICADO POR LA BOSTON RUBBER SHOE CO.

PIDASE SIEMPRE LA MARCA "BOSTON" QUE CADA SUELA LLEVA ESTAMPADA

De venta en los principales comercios.

Comercio de maderas

DE JUAN ANNAU, Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de Can Cetre)

MULSION NADAL

El presente líquido balsámico y piperonalizado á base de...
PREPARADO por el Dr. Manuel Nadal de la Facultad de Medicina de BARCELONA.
Aprobado y recomendado por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA.
EN LA VENTA Y MÁS AGUARDAR EN...

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 10 de Octubre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Cádiz al vapor ALFONSO XIII directamente para Haba y Veracruz. Admite pasaje y carga para Coahuila y Padilla con trasbordo en Habana del vapor L. la línea de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Octubre saldrá de Barcelona, el 31 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Octubre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 16 de Cádiz el vapor LEON XIII directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana Puerto Limón, Océlo, Sabanita, Curacao, Puerto Isabel y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico.

Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana.

También carga para Maracaibo, Curo, Carúpano, Frijolad, Gasata y Camaná, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 10 de Octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor ALICANTE directamente para Port Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo, los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java Sumatra, Ombay, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 2 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor REINA MARIA CRISTINA directamente para Santa Cruz de Tenerife, Motovideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de Octubre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 23 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVERDE directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Oádiz Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo

El 25 de Noviembre de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.
Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Ancho Maura, 4

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDO

Domicilio Social.—MADRID.

Calle de Olózaga, n.º 1.—(Paseo de Recoletos)

Seguros contra incendios

Esta gran compañía asegura la nación contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64,650,088'42.

Seguros contra la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones y especialmente las Dotales. Rentas de adición, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualesquiera otra Compañía.

33 AÑOS DE EXISTENCIA

— GARANTIAS —

Capital social efectivo	12000000
Primas y reservas	44028645
Total	56028645

SUBDIRECCION: APUNTAADORES, NUM. 4, ENTRESUELO

Á LOS QUE SUFREN DEL ESTÓMAGO

PRESCRIBEN Y RECOMIENDAN LOS MÉDICOS EL DIGESTIVO GARDANO

Elixir estomacal antiagrágico. — Aprobado por la Facultad de Medicina de Madrid.

De gusto exquisito y seguros resultados, en las Dispepsias, Gastralgias, Acidias, Pesos, inflamación y dolor de Estómago, Vómitos, de estómago, Inapetencia. Reconstituyente de las eranderas, anémicas y convalescentes, y cuando precise vigorizar el estómago y normalizar su función.

NO MÁS CANAS!!

27 AÑOS DE ÉXITO — NO TIENE RIVAL EL TÓNICO HABANERO DEL DOCTOR J. GARDANO

Producto intensivo de recitados por años para herosear y devolver al cabello su color, con 16 ó 20 aplicaciones, sin preparación ni lav., antes ni después, su color primitivo natural cae año, morer, negro permanentes. No contiene pl., ni mar., ni altera el cabello

DENTINA GARDANO

(P.º KIR Y POLVOS D'ATÍPRICOS)

Antiséptico de primer orden, insustituible para destruir el sarro, perfumar el aliento, embellecer la dentadura y conservar siempre fresca y sana la boca.

Ventas: en Palma, J. Valenzuela.—Artá J. Servera.—Barcelona, Claris, 67.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

—FABRICA—
Bordeta, Teléfono, 3.277.

—DESPACHO—
Princesa y Cotonera, 6.
Teléfono: 1.647, Barcelona.

A TODO EL QUE SUFRE

del pecho la garganta ó los pulmones

Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el

PECTORAL DE ANACAHUITA

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista á su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO

MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la terrible Tisis sostiene y alivia al enfermo como ningún otro remedio.

EXIGIR SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

Ganga positiva

Con motivo de haber descubierta nuevas adalantos hace poco tiempo en las restauraciones de abanicos superior es y otras cosas que el público ignora, me veo en la precisión de ponerlo en su conocimiento, y á las señoras que los tengan rotos de nácar, hueso y marfil, como también objetos de la misma materia, que por causa del agua hay perdido su pulimento, que devuelvo igual al de su primitivo estado, y ciertos objetos de toza cristal y porcelana rotos, á los 15 minutos de concluido con el pegamento invisible, se los pueden llevar á cualquier parte, y para que vean la verdad de los hechos, me comprometo á verificar dichos trabajos á cualquier precio 8 días seguidos de 10 á 1 mañana y de 3 á 5 tarde, calle de San Bartolomé, número 9, tienda, (antes correo viejo).

Venta de ocasión

Por acentarse su dueño se venden una casa con 3000 de mil metros cuadrados poblada de arbo es compuesta de bajos, piso, horno, cu dra, cochera y demás dependencias en la calle de San Serra.—Otra casa nueva planada en San Serra calle de la Vileta compuesta de bajo y piso independiente.

El predio «San Serra» de la Vileta, término de Pa, de unas diez cuerdas, pob ados de alamedas y casa rústica.

Informes: Sindicato 141, 1.º Palma.

DINERO

Casa de préstamos en Santa Catalina. Sobre papeletas de empeño, ropas, muebles, valores del Estado, locales y pagares con buenas firmas, anticipos sobre pensiones de retirados, viudas y huérfanos, tengan ó no retención.

Servicio permanente desde las seis de la mañana á las ocho de la noche, los días festivos hasta las dos de la tarde.

Esta casa da todo su valor por las prendas y alhajas.

NOT.— Los préstamos sobre valores se hacen por cinco días á un año. Calle de Despuig, n.º 40, Sta. Catalina

Habitaciones

Una familia desea ceder una ó dos habitaciones para todo estar con mirada en el Borne. Informes, Centro de Anuncios.

Bicicletas

Se desea vender dos, usadas, en buen estado. Informar en Centro de Anuncios.

Se vende

Un caballo joven con sus guarniciones y una galera nueva. Informes: San Miguel, núm. 84.

ASMA Y CATARRO

Curados por los CIGARRILLOS ESPIC

OPRESIONES, TOS, REUMAS, NEURALGIAS

Todas Farmacias, 2 fr. la Caja. Por Mayor: 20, Rue St. Lazare, París.

EXIGIR ESTA FIRMA SOBRE CADA CIGARRILLO